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?想众筹

    本报讯（记者 江跃中 方翔 潘

高峰）苏州河中心城区两岸滨水岸
线贯通工程已阶段性完成，42公里

苏州河滨水岸线基本实现贯通开
放，苏州河已成为上海崭新的滨水

生活空间和上海城市的“人文水景
画轴”。

但在市政协委员刘毛伢看来，
对如何在延续苏州河宝贵历史文

脉的同时，精心打造滨河公共文化
空间和集聚新型产业方面，仍然有

很大欠缺。据此，他提交提案，建议

着力推进苏州河滨地带深度开发，
打造滨河公共文化空间和新型产业

长廊。

“拆墙并院”

打造核心街区
“在保护苏州河两岸传统工业

遗存，让其焕发历史的人文的魅力

方面，还有大幅度提升的空间；如何
对苏州河两岸空间资源活化，在沿

岸空间上导入新的创意性内容，使
工业历史遗产历经价值重塑之后，

让苏州河从传统的工业文明之河华

丽转身为上海城市的新型产业‘集
聚带’，这方面更是有大力发展的空

间。”刘毛伢委员指出，基于苏州河
沿岸曾经是中国近现代民族工业的

重要发源地，汇聚了一大批传统工
业知名企业，有着底蕴丰富的工业

文明遗存，有着说不尽的故事，可用
“拆墙并院、空间再造、保留记忆”的

思路进行改造。

他举例说，可以推动莫干山路

成为“苏州河长寿湾”岸线上的核心
街区。600米长的莫干山路，东西两

头分别是蜚声海内外的老厂房成片
集中区———M50文化创意园，和自

带大流量的时尚新地标———“天安
千树”，但这两者之间目前却被红子

鸡饭店和月星家具城隔断了。

该区域可借鉴纽约苏荷地区老
建筑修旧如旧的做法，将莫干山路

沿街的所有老建筑（包括红子鸡、月
星、M50）底层围墙全部打开，结合

近代工业厂房的建筑肌理，修旧如
旧，优化空间品质，导入国内外著名

品牌轻餐、酒吧等，增强吸引年轻
人、时尚人群、高品质人群的消费因

子和元素。以工业文化内涵与公众
生活、休闲、娱乐等不同层次的需

求，注入不同形式和内容，精心打造

“记得住过去，看得见未来”的公共

文化空间。

“室内”“室外”

布局相互衔接
对苏州河公共空间的打造，刘

毛伢认为可以用“室内”和“室外”两

种形式来打造，与周边区域性公共
文化设施整体布局相衔接。

室内公共空间应包括公共阅
读、培训教育、文艺展演、运动健身、

文化交流、艺术演绎等，以及咖啡

馆、茶室、小酒吧等中高端休闲场
所。不定期举办文化名人现场互动

交流、文化艺术与创意活动等，建立
学习空间、创客空间、非遗客厅、艺

术体验、数字体验等个性化功能。室
外公共空间以绿地、广场等户外场

地活动为主体，合理规划滨河沿岸

环境设施、景点塑造，建立“无处不

在”的室外公共空间文化内涵。
通过设置文化绿地广场、艺术

长廊、游乐运动场地等设施，以及主
题雕塑景观、建筑墙饰等，建立有辨

识度的文化地景，引入民间艺人街
头展演、户外文体赛事等，丰富水岸

联动的公共空间的文化内容，彰显

文化个性和品牌。
刘毛伢还建议结合上海“十四

五”规划制定，加大新型产业导入
的力度，在苏州河两岸打造数字

化、智能化和高科技产业，以及影
视演绎、电竞游戏、文化创意等新

经济的汇聚地。如推动苏州河长寿
湾边的“天安千树”板块，引进高端

商业业态，像电竞游戏、文化演绎、
时尚展示等，导入最新、最潮的沉浸

式场景。

市政协委员建议推进岸线公共空间深度开发

打造苏州河畔“人文水景画轴”

    “往年每到开两会时，友农大哥

总要在会议间隙和我谈邮轮，还会
约我喝茶。今天来到会场，我下意识

地想往他的座位走去，突然发现，这
样的机会再也没有了……”今天，在

上海市十五届人大五次会议现场，市
人大代表唐吉慧等向记者追忆因抗

疫劳累过度、英年早逝的王友农，以
及那些再也实现不了的约定。

热心人
王友农，上海市十五届人大代

表，生前任上海吴淞口投资（集团）

有限公司党委书记、董事长和上海
吴淞口国际邮轮港发展有限公司党

委书记、董事长。因抗疫劳累过度，
突发脑出血昏迷 75天，终因伤病医

治无效，于 2020年 7月 11日去世，
享年 51岁。

“我和友农都是在 2017年当
上市人大代表的，分在宝山组。他

比我大十岁，我们无意中发现，原

来还是住在一个小区的邻居，两人
的关系更近了。他虽然工作忙碌，

但很热心，就像大哥一样。”唐吉慧
告诉记者。

这几天，身为作家的唐吉慧刚
刚写完一套连环画的其中一篇，是

关于王友农的。“在写书过程中，我

对他有了更深入的了解，将他称作
‘邮轮事业的守望者’。我们聊天中，

他谈得最多的就是邮轮。”唐吉慧回

忆，王友农高大魁梧，总是脚步匆
匆。两人的共同爱好都是喝茶，只是
唐吉慧喜欢喝普洱，王友农喜欢喝

红茶。“我建议他喝普洱，减肥又降
脂。我们认识有几年，约了好多次；

终于有一次，友农答应到我的工作
室和几个朋友聚聚，喝喝茶聊聊

天。”
那天，王友农如约来了，除了喝

了几口普洱茶，两个多小时里，没有

和朋友们说上一句话。“只见他把眼

镜架到额头上，一直在看手机、回电
话，真的是太忙了！”

“2019 年年末，我想邀请市青
联文艺界别的朋友去邮轮港参观，

友农非常热情地表示欢迎。因为疫
情，我们的约定被推迟了，没想到成

了再也无法实现的约定……”

领路人
对于王友农的突然离去，市人

大代表钱翊樑非常震惊，“他曾经手

把手教我怎么当人大代表，那些话
我至今印象深刻。”钱翊樑回忆，

2008年，他第一次认识王友农，当
时王友农在宝山区委组织部担任副

部长；钱翊樑被选为市人大代表后，

曾向他请教怎么当好人大代表。
“他回答了我两句话：一是要紧

扣党和国家的政治大局，提出的意
见要有高度；二是不要脱离老百姓

的切身利益，不要浮在面上，要解决

实际问题。”言简意赅的话让钱翊樑
牢记在心。后来，钱翊樑连续担任三

届市人大代表，提出了大量接地气、
有高度的议案、书面意见等。

随着上海邮轮产业的发展，邮
轮旅游安全事件呈增长态势，邮轮

经营中迫切需要解决市场准入、治

安管辖、安全保障和智能监管等问
题。为此，钱翊樑深入调研，还专门

到王友农的办公室请教。

“在一幢不起眼的灰白色小楼
里，王友农给了我很多建议和素材；

在建议制定《上海市邮轮旅游安全
保障暂行条例》的议案成文后，他又

帮我修改了许多关键的内容，并积
极附议。”2019年，上海市人大财政

经济委员会审议后，在该议案内容

基础上，形成全国人大代表议案，并
提交第十三届全国人民代表大会第

二次会议。

守望者
市人大代表华雯是上海宝山沪

剧艺术传承中心主任，说到王友农

连用了几个“遗憾”。王友农的妻子
追忆他时说：“他把所有的热情、所

有的光芒、所有的闪耀，全部给了他
的工作，留给我的就是一个背影，我

留给他的就是一盏灯。我和女儿说，

爸爸没走，他永远在我们的心里。”
华雯说，“正如他的家人，在我们心

目中，友农也从未离开，是个为了梦
想一直向前冲的‘大男孩’。”

吴淞口国际邮轮港，江水环绕
着的客运大楼仿佛“东方之睛”，见

证了宝山邮轮产业从无到有、从小

到大的发展历程，更见证了制度性

探索的落地生根。“这些制度创新的
背后，都有王友农的身影、那个邮轮

事业守望者的身影。”唐吉慧说。

首席记者 宋宁华

———市人大代表追忆原吴淞口国际邮轮港发展公司董事长王友农

约了喝茶，却两小时没聊上一句话两会特写

    昨天上午 8时许，出席市政

协十三届四次会议开幕会的港
澳委员，在步入世博中心红厅前

合影留念。大家共同表达为港澳、为上海战疫情加油鼓劲的决心：“我们

一定能够战胜疫情，发展经济，改善民生！”
本报记者 张龙 江跃中 方翔 潘高峰 摄影报道

    在昨天下午举行的市政协十

三届四次会议委员与市民网上交
流活动上，市政协主席、党组书记

董云虎透露，上海今年将从全面推
进社区嵌入式养老服务、持续扩大

多层次养老服务供给、深化医养康
养相结合等方面持续用力。

关爱老年人的今天，就是关心

我们的明天。 一直以来，上海高度
重视养老问题，加快推进养老床位

建设，大力发展社区嵌入式、互助
式养老， 养老服务质量不断提高，

养老服务市场活力不断增强。

实现养老服务高质量发展，很

重要的一点就是由政府跨前一步，

特别是要针对老人的个性化需求，

引导制定各项社会机制，发动全社
会资源参与，从内容到形式、项目

到政策等方方面面，进一步细化养

老服务工作。

在今年的两会上， 市人大代
表、市人大常委会原副主任、上海

现代服务业联合会会长郑惠强建
议， 既然可以为妈妈们设置母婴

室、给盲人提供了专用通道、给行
动不便的人提供专属服务，也可以

为坚持传统服务方式与智能化服

务创新并行， 为老年人提供更周
全、更贴心、更直接的服务。

做好养老服务是践行人民城

市为人民这一理念的具体实践，要
走出一条符合超大城市特点的大

城市养老之路，对提高养老服务和
养老产品质量提出了更高要求。上

海市政协常委、复星国际联席首席
执行官陈启宇拟提交一份提案中，

建议扶持、 规范商业长期护理保
险。 在陈启宇委员看来，在社保长

护险的基础上，商业性长护险可以

满足人民群众多层次、多样化的护

理需求。

据统计，上海户籍人口中现有

60岁及以上老年人口 500多万人，

占户籍人口的 35%以上，是全国进

入人口老龄化时间最早、人口老龄
化程度最深、老年人口的增长速度

较快的城市。 对上海来说，对“老”

和“老人”，也需要一种更为年轻的
观念，打响中心城区嵌入式养老服

务、 农村发展互助性养老品牌要
求，以民心工程、实事项目为抓手

不断丰富供给， 加强医养结合、人
才队伍、 智慧养老等服务保障，为

老年人提供更高品质服务。

通过个性化、多样化提升养老

服务质量，助力“养老”变“享老”，

用更有温度、更有质感的服务体系

让老年人感受到“稳稳的幸福”，让
人口老龄化背景下的上海经济社

会发展充满不竭生机和活力。

为老年人提供更高品质服务

两会快评

方 翔

港澳委员为战疫情“加油鼓劲”


